
令和６年度第３回タウンミーティング　地域課題及び要望事項　　回答書 西在田地区

項目名 内　　容 地区・場所 備　　考 担　当 回　答

1
万願寺川・若井川の
浚渫工事及び護岸・
河床等の点検

　〇川床に堆積した土砂の撤去
　長期間放置されたままになっており、堆積する土砂
の量が多く、草が川底一面に茂っている。

　〇侵食された川床や堤防や法面の点検

若井川
・両若井町
万願寺川
・両万願寺町
・両道山町
・大内町

建設部

　現地確認及び写真撮影をして管理者である加東土
木事務所に対応を要望しています。河床の浸食された
土砂が堆積しているため、浸食個所への均しが一般
的な対策との事であります、まずは、流れを阻害して
いる葦及び雑木について、「現地確認を行い、適宜伐
採等を実施します」との回答を得ています。

　河川の法面等に異常が認められる場合は情報提供
をお願いします。

2
市道の舗装修繕及び
周辺樹木の伐採

　〇アスファルト舗装及び外側線の設置
　・アスファルト舗装の劣化

　〇市道沿線の樹木の伐採
　・大谷池までの市道(通学路)

西在田校区
・上万願寺町

建設部

　幹線道路の舗装修繕は、劣化具合や通行量を加味
しながら実施しております。また、地域要望に関する修
繕についても、優先順位に基づき実施しており、時間
を要しますがご理解いただきますようお願いいたしま
す。外側線については、数年に渡り重点的に行ってお
り、本年も道山万願寺線の上道山町から県道までの
引き直しを発注しております。

　市道沿線の樹木につきましては基本的には土地所
有者様で伐採いただきたく存じます。しかしながらご高
齢であったり、ご不在であったり、共助も難しい場合は
土木課へご相談ください。

3
市道北条若井線
道路改良・舗装工事

　〇町内から医療法人きずなまでの道路拡幅工事

　〇北条から若井までの間のアスファルト舗装工事

西在田地区
・下若井町

建設部

　市道北条若井線の医療法人きずなまでの道路拡幅
については、具体的な場所等の要望書の提出をお願
いいたします。場所により拡幅用地が必要となる場合
は、用地の寄付等も重ねてお願いいたします。

　市道北条若井線の路面については、状態が悪いこと
は認識しております。全面舗装は困難なため、部分的
な舗装点修・穴埋め等により対応してまいります。
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4
釜坂峠及び女切峠
道路脇の整備

　〇他市町や他地域と本校区を繋ぐ東西方向の道路
は釜坂峠と女切峠である。近年、両峠をロードバイク
に乗って加西市を訪れる人も増えてきた。

　〇2つの峠には落ち葉や枝・土砂が道路側溝に溜
まっていて景観を損ねている所も多い。又、道路側溝
が詰まり、雨天時には、道路上に水が流れる。

釜坂峠
・上若井町

女切峠
・上万願寺町

建設部
　釜坂峠（県道滝野市川線）につきましては県へ側溝
清掃を依頼しております。女切峠（芥田万願寺線）につ
きましては清掃を実施いたします。

5 県道市川滝野線
　〇未改良工事地(山本商店前)の道路段差が大きく騒
音と振動ひどい。

上若井町 建設部
　現地確認及び写真撮影を行い、加東土木事務所へ
要望を行っております。

6 農地等の草刈り

　〇高齢化により農地(法面)草刈りについて、市として
の対策と取組状況について

　〇市独自の中山間地域に準じた様な対応対策につ
いて

西在田地区 産業部

　草刈り対策については現在、来年度に向けて事業の
検討中です。スマート草刈機の導入支援、草刈り作業
人材の確保支援等の方策を検討しています。来年度
予算に反映したいと考えています。

　西在田地区において、国の中山間地域等直接支払
交付金事業の対象となり得る農地のうち、ご申請いた
だいた町について取組を推進しているところであり来
期から新たに開始される町もあります。事業対象外農
地についても維持に多大な労力を要しますが、現時点
では多面的支払交付金も合わせた取組を推進したい
と考えています。

7
町内公民館の非常用
食材の常備

　〇西在田地区は小学校体育館が避難場所指定と
なっておりますが、西在田地区の地形上、災害発生時
に避難場所までの移動が困難であることを考慮し、各
公民館等に非常用食材の常備について。

西在田地区 政策部

　地区の地形や土砂災害警戒区域等についてのリス
クの認識はしておるところです。移動が困難な場合に
備えて本市はドローン運営会社と連携をしており、食
料の輸送も可能となっておりますが、自主防災組織の
備えについては、消防防災施設等整備補助金の利用
により非常用食料の購入も対象としておりますのでご
検討をお願いします。
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8
神社仏閣等修繕補助
の拡充と案内板の設
置

　〇西在田地区には多くの神社仏閣等があり、各町に
おいて維持修繕に苦慮している。更なる補助金の拡充
について。

　〇東光寺や磯崎神社等来客のための案内板の整
備。

西在田地区 教育委員会

　神社仏閣等の建造物の修繕に係る補助金は、指定
文化財に限るものとなっており、現状、活用いただける
補助制度はございません。所有者様及び各地区でご
対応いただくしかない状況です。民間の補助金も含
め、活用いただけるものがありましたら情報提供させ
ていただきたいと思います。
　文化財に関する看板については、教育委員会として
は指定文化財を対象に計画的に設置、修繕を進めて
いるところです。指定文化財以外につきましては、所
有者様に作成いただいておりますが、詳細について
は、お問い合わせください。事業内容によっては、市内
の歴史文化遺産を継承するための取り組みに対して
補助します「歴史文化を活かしたまちづくり活動補助
金」が活用していただけるのではないかと思いますの
で、ご相談ください。

9 釜坂トンネルの実現
　〇実現化に向けての取組に対し感謝、引き続きお願
いする。又、進捗状況について。

西在田地区 建設部

　釜坂トンネルの実現は長年の課題となっております。
本年４月に見直されました「ひょうごインフラ整備プロ
グラム」におきまして「事業候補箇所」として位置づけら
れております。今後もトンネル実現に向け県に働きか
けてまいります。

10
西在田小学校跡地利
用について

　〇現在のグラウンドを残した活用方法の検討をお願
いする。

西在田地区
政策部
建設部

　泉地域の3小学校グラウンドについては、7月のタウ
ンミーティングでお配りした資料において「主に子育て
世帯の住宅地、地域の憩いの広場、公園として整備を
検討」としていますが、あくまで現時点での市の構想で
あり、今後も地域の皆様と意見交換を行いながら案の
取りまとめを進めていきますので、ご協力よろしくお願
いいたします。

当日意見
　河川の災害対策、道路の舗装など安全対策が重要
であるが、河川や道路の白線などの景観が地域の活
力として表れてくる、継続して検討いただきたい。

建設部

　市道の舗装修繕、区画線の予算は確保しています。
他地区でも西在田の区画線が良くなったという意見が
出ており、同様の要望が出ているため、継続して取り
組んでいきます。河川は県管轄のため県河川砂防課
へ要望してまいります。

当日意見

　中山間地域に準じた対応について、国の制度では傾
斜によって基準があり難しいが、谷合のため中山間地
域に指定される田とされない田が混在し地域全体が
対象とならない。市の方から援助を検討いただきた
い。

産業部

　中山間地域への支援について急傾斜、緩傾斜で国
の基準があるため、基準を超える部分への市の援助
への要望かと思いますが、現状は難しく、草刈り支援
の方向で検討中のため、ご理解願います。
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当日意見

　釜坂峠全体でカーブミラーが１５個設置されており、
市川側に１２個、カーブ数はほぼ変わらないが加西側
は３個しかなく差がある。設置基準があるのか。見通し
が悪く交通量も多いため、カーブミラーの増設を検討
いただきたい。

建設部

　カーブミラーの設置の基準は無く、視距の悪いところ
に設置することとなっています。ご意見をいただき初め
て認識したため、現場を点検させていただきます。県
道のため状況を伝え危険個所に設置いただくよう要望
してまいります。

当日意見
　猪野池横の道路を池側に拡幅していただきたい。町
で樹木を伐採し工事ができるよう準備している。後日
具体的な箇所について要望に行きたい。

建設部
　要望のすべてに対応することは難しいですが、具体
的な箇所があれば教えていただきたいと思います。

当日意見

　十数年前に県道沿い山裾を北はりま森林組合で伐
採してもらったが、年数が経過し木が伸びている。もう
一度してほしいという要望も聞いているが２回目はでき
ないと聞いた。ハザードマップ上でも県道沿いの山側
は土砂災害警戒区域となっている場所があり、改めて
検討していただきたい。

産業部

　大規模な伐採後は里山防災林整備後１０年～２０年
間地元で管理していただきたいとの取り決めがあり、２
回目は難しいです。加東農林へ相談に行きますが、ど
のような回答が返ってくるかは分かりませんが回答さ
せていただきます。急傾斜地については危険な場所な
ので、防災林整備事業もあるので合わせて要望してい
きます。

当日意見
　空巣が校区内で２件発生しています。今まで防犯カ
メラは不法投棄の監視について申請とされていたが、
防犯上での設置も検討いただきたい。

政策部

　防犯カメラについて警察と協議が必要となります。市
では警察と主要交差点５７カ所に設置を進めていま
す。地元設置には８万円負担が必要なため負担も大
きくなると思います。設置場所など警察に任せる方が
効果的だと思います。地元駐在所へご相談ください。

当日意見
　河川道路の舗装について、轍になり危険なため舗装
の申請したが、県の許可が下りないので、後押しをお
願いしたい

建設部
　市農政課でも県管理の河川道路のため、調整してい
ますが、県の審査が厳しい状況で時間を要していま
す。市からも速やかに進むよう対応してまいります。
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